

DIARIO BALEAR.

S. Ceferino, S. Luciano y compañeros mrs.

El sol sale á las 7 y 19 minutos y se pone á las 4 y 41 minutos.

NOTICIAS DIVERSAS.

ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.—*Charleston 14 de agosto.*

Por la goleta *Specie*, capitán Lambert, hemos recibido impresos de Puerto-Príncipe de Haití con fechas hasta el 15 de julio. En ellos se lee que dicha ciudad ha sufrido un horroroso incendio que comenzó el 8. El fuego se declaró en una casa arruinada, sita enfrente de los cuarteles de la guardia del presidente, y se extendió hasta las orillas del mar, destruyendo cuanto encontró al paso. El viento soplaba con violencia, saltando del este al nordeste y al norte. Los estragos causados por este incendio son mayores que los que sufrió el mismo Puerto-Príncipe en los fuegos de 16 de agosto de 1820 y 16 de diciembre de 1822, ambos reunidos. Las casas de 16 calles ardían todas á la vez. En 14 de estas no ha quedado un edificio: en las otras dos casi pudiera decirse lo mismo, atendiendo al mal estado en que se encuentran hoy las pocas casas que pudieron salvarse de la voracidad de las llamas. A pesar de haber acontecido esta enorme desgracia en un domingo, y que generalmente todas las gentes del campo de 10 millas en contorno se encontraban en la capital; á pesar de que toda la guarnición militar de Puerto-Príncipe se hallaba reunida para la parada antes que el incendio se declarase, y acudió prontamente á extinguirle, fueron inútiles todos los esfuerzos, y el fuego no cesó hasta que absolutamente no encontró nada que consumir. El agua de la fuente se encontró detenida por alguna causa que aun no ha podido saberse. Mas de 10 personas se encuentran sin casa y errando por las calles; "Y esta ciudad (dicen los periódicos haitianos) se parece á una plaza tomada por asalto, en la que los combatientes se disputan su presa y su botín en todas las calles." El 14 á la una de la madrugada se vió el vecindario sorprendido de nuevo oyendo tocar á fuego: pero bien pron-

to se descubrió que esta era una falsa alarma preparada por algunos bribones para favorecer el pillage de los efectos que antes se habian estraído de las casas quemadas. En el mismo dia á las dos de la tarde estalló otro incendio en la calle del centro; pero se tuvo la felicidad de apagarle prontamente.

— El *Republicano de Baltimore*, copiando algunos periódicos de Colombia, y entre otros al *Boletin de Popayan*, habla de una epidemia que hace considerables estragos en Chile, y que los médicos indígenas llaman *escarlatina*; añadiendo que por el correo de Valparaiso se sabia que en el espacio de ocho dias habian muerto 363 personas en dicha ciudad, y que en la capital de la república (Santiago) habian sucumbido en la semana 591 individuos. Pero los papeles y la correspondencia mas recientes venidos de varios puntos de Chile mismo no hacen mencion de semejante calamidad.

New-Yorck 31 de agosto.

Por el bergantin *Commodore Preble*, capitan Perkins, hemos recibido impresos de Tabasco, que alcanzan hasta los últimos dias de julio. En ellos se lee que el 25 de dicho mes hubo un combate entre una flotilla del gobierno al mando del capitan Lara Bonifaz y el fuerte de Tabasco, ocupado por tropas *santanistas*, siendo el resultado haberse rendido la flotilla á discrecion. Componíase la escuadrilla de la goleta *Veracruzana* y de los trasportes *Papaloapam*, *Tampico* y *Campechana*, todas al mando del dicho Bonifaz. A las ocho de la mañana se vió que estos buques se aproximaban al fuerte, y la *Veracruzana* rompió el fuego con una carronada de á 24: el fuerte no respondió, porque su artillería no alcanzaba á la flotilla. A la media hora se aprximó la *Veracruzana* con los trasportes, y entonces el fuerte, que tenia 380 hombres de guarnicion mandados por L. Pedraza, rompió tambien el fuego, que se sostuvo con vigor por ambas partes, mientras los trasportes aproximándose á tierra desembarcaron un gran número de soldados, que ascendian, segun despues se supo, á 788 hombres. La *Veracruzana* auxiliaba la operacion con sus fuegos. Esta fuerza, despues de una corta dilacion, asaltó el fuerte por la parte de tierra, al mismo tiempo que la *Veracruzana* los ayudaba por la parte de mar; pero no bien rompió el fuego el castillo por la parte del mar con sus cuatro piezas de artillería y la fusilería, cuando los agresores se pusieron en fuga, dejando el campo lleno de muertos y heridos. La *Veracruzana* continuó su defensa con mucho vigor, mateniéndose á tiro de pistola. En fin, despues de nueve horas de fuego se rindió la escuadrilla implorando la clemencia de los vencedores. La pérdida total de las fuerzas del go-

bierno, á más de la goleta y trasportes, fue de 187 muertos y 35 heridos, incluso el comandante de la escuadrilla D. Manuel L. Bonifaz, un oficial de marina llamado Sanabria, otro natural de los Estados-Unidos del norte, y cuyo nombre se ignora, y el segundo teniente del batallón 13 de línea Sr. José C. Solís. El número de los prisioneros sube á 105. Entre los heridos en tierra estaba el oficial N. Gilly el bien conocido Paulino Morales: total de heridos en tierra 80. El resto de la division logró fugarse, aprovechándose de la proximidad de la noche, y por no creer el comandante del fuerte que debia debilitar sus fuerzas enviando un destacamento en pos de los fugitivos.

BRASIL.

El navío ingles *Druida*, que acaba de arribar á Londres, ha traído noticias de Rio-Janeiro hasta el 30 de setiembre. Segun ellas la cosecha de café ha sido mala en lo general. Por lo que hace á política habia habido muchas modificaciones en el ministerio, y parecia que predominaba en lo general el partido republicano desde la salida de D. Pedro para Europa. Sin embargo, habia tranquilidad, y la noticia del desembarco de D. Pedro en Oporto no habia causado gran sensacion.

RUSIA.

Las noticias recibidas en Paris recientemente anuncian que las tropas rusas se concentran entre el Vístula y la frontera de Polonia y Prusia. Si, como todos esperan alli, la guerra entre Prusia y Francia llega á declararse, el mariscal Paskewitsch al frente de sus cosacos pasará al momento las fronteras para hacer causa comun con los prusianos. En este caso recibiria órdenes directamente de Berlin sin necesidad de esperarlas de Petersburgo, de cuyo punto tardarian mucho en llegarle.

PRUSIA.

Una carta de Berlin inserta en el periódico ingles *Guardian* dice lo siguiente: "El Rey ha correspondido al deseo general de sus súbditos. El gobierno hace silenciosamente sus preparativos, y la resolucion de hacer la guerra está mas madura y seriamente tomada que nunca: 30000 hombres pueden entrar en campaña en quince dias, y todo está prevenido para marchar contra Francia si el mariscal Gerard no repasa la frontera al momento que la ciudadela de Amberes sea tomada."

ITALIA.

Las cartas de Ancona de mediados de noviembre hablan del próximo aumento de las tropas francesas. El cuerpo existente alli,

que hasta ahora se llamaba *brigada de ocupacion*, tomará, según parece, el nombre de *brigada de observacion*.

Estadística.

El Correo, periódico inglés de los mas acreditados, trae algunas noticias sobre la estadística política de las grandes potencias de Europa, que creemos interesarán á nuestros lectores.

La poblacion de Rusia, dice, se compone de 60 millones de almas; la de Francia, de 33; el mismo número tiene el Austria; la de la Gran Bretaña consiste en 24 millones; y la de Prusia, de 13; si se agrega la poblacion de la India y de las colonias á la de la Gran Bretaña, forman el total de 140 millones.

Rentas. En Rusia producen 14 millones de libras esterlinas, ó 1,500 millones de reales; en Austria 12 millones de esterlinas; en Prusia 8; en Francia 38, y 54 en Inglaterra. De modo que las rentas de la Gran Bretaña se igualan á las tres cuartas partes de las que tienen las otras cuatro potencias.

Para indagar qué parte de dichas rentas se aplica á las atenciones y gastos exteriores, hay que hacer la deducción de la deuda pública.

La de Rusia es de 55 millones de esterlinas, y paga 3 millones de interes; la de Austria es de 60 millones, y satisface 3 por el interes: la de Prusia de 28 millones, y de intereses medio millon: Francia, 200 millones de esterlinas de deuda, ó 200 millones de reales, y 10 millones de esterlinas por los intereses: la Gran Bretaña tiene una deuda de 770 millones de esterlinas, ó 770 millones de reales, por lo que paga 28 millones de esterlinas de interes.

De este modo las rentas efectivas y disponibles de cada estado son: en Rusia 11 millones de esterlinas; en Austria 9; en Prusia 6 millones y medio; en Francia 28; y 26 en Inglaterra. La renta disponible de esta es inferior á la de Francia, aunque igual á la totalidad de rentas de las otras tres potencias. Sin embargo, la renta efectiva de la Gran Bretaña es superior á la de Francia. Esto lo comprueban sus fuerzas respectivas de mar y tierra. La Rusia tiene 128 buques mayores en su marina; 72 el Austria: 2 la Prusia; 320 la Francia, y la Inglaterra 604.

Este es el estado mas clasificado.

Navíos. Fragatas. Corbetas.

Austria..... 3 8 6

Prusia.....	60	53	207
Francia.....	162	118	304
Inglaterra.....	48	30	50
Rusia.....			

Ejército. Rusia 6900 hombres; Austria 3500; Prusia 2500; Francia 4000; Inglaterra 1100. Se cree generalmente que la Rusia puede contar con un millon de soldados, incluyendo las milicias y las tropas que tiene en sus posesiones del Asia; pero no puede poner sobre las armas sino unos 6000 hombres.

VARIEDADES.

AGRICULTURA.

El origen de la agricultura asi como el de las sociedades se pierde en la noche de los tiempos. Sin embargo, estudiando los filósofos la marcha progresiva del espíritu humano han podido conjeturar con alguna verosimilitud el principio que ha debido tener la mas importante de todas las artes. No hay duda que ya desde el principio del mundo, segun leemos en las sagradas letras, fué conocido el arte de cultivar los campos, pues Cain era labrador, y se advierte establecida ya la agricultura en los paises habitados por los primeros patriarcas; pero en las diferentes vicisitudes de los pueblos primitivos se ha visto muchas veces la sociedad de su infancia, y á medida que se ha ido poblando el mundo, el hombre se ha visto solo con la naturaleza. Espuesto á todos los vaivenes de una vida incierta, errante y aislada, acosado por sus mismas necesidades, y viéndose en la precision de satisfacerlas, tuvo que combatir con animales casi siempre mas poderosos y mejor armados que él, y hacer presa de los mas débiles para atender á su sustento. Hé aqui al hombre cazador, y este es el estado natural de todos los pueblos antes de su civilizacion. Aumentadas despues estas pequeñas sociedades pudieron procurarse ya mas cómodamente la satisfaccion de sus primeras necesidades. Su poder aumentó su tranquilidad; y desocupado el pais de los animales destructores, pudieron mas fácilmente reunir y fomentar la propagacion de los que debian alimentarlos, y á este segundo período social pertenecen los pueblos llamados pastores, como se ha visto en varias tribus de la India y de la América. Mas el aumento progresivo de la poblacion hizo aumentar tambien la suma de las necesidades, de suerte que no tardase mucho tiempo en ser insuficiente para satisfacerlas la carne de los animales. Viéronse pues los hombres obligados á buscar sus alimentos en

otra clase de seres que no podian huirles, que trabajarian para ellos incesantemente como esclavos sometidos, y que en un menor espacio podrian dar mas producto. A la carne pues de los animales sucedió la nutricion vegetal.

Tal pudo ser el origen de la agricultura en la mayor parte de los pueblos, sin que por esto se contrarie el literal del sagrado testo, ni se suponga al hombre salvaje anterior á toda especie de sociedad, como de lo dicho pudiera siniestramente interpretarse. Recorriendo el hombre los campos y los bosques descubrió aquellos vegetales, cuyos frutos, granos, tallos y raices se acomodaban á su paladar satisfaciendo la primera de sus necesidades físicas; los observó atentamente; averiguó por qué medio y por qué circunstancias se multiplicaba la planta; imitó estos medios en los lugares que estaban mas á cubierto de los ataques del enemigo, mas cómodos y mas inmediatos á su albergue, y no tardaron en verse huertos y jardines por todas partes. De aqui nació el derecho de propiedad, todos sus beneficios y todos sus males, fundado al principio en el trabajo del hombre, estendido y despues á su ambicion. Entonces debieron inventarse por la fuerza de la necesidad y de las circunstancias tantas transacciones é instituciones sociales. Séanos lícito suponer entonces como muy probable una sociedad establecida sobre bases mas sólidas, cuya felicidad posible no tardó en destruir la discordia producida por el choque de intereses y pasiones.

A medida que fueron progresando las sociedades, la desigualdad de los talentos debia necesariamente producir la desigualdad de las condiciones; y mientras que unos á costa de un trabajo ímprobo podian apenas sostener su existencia, otros, sea por el fruto de lo que trabajaron sus padres ó por la superioridad de su genio, se vieron desde luego con mucho mas de lo que necesitaban para acudir á su precisa subsistencia. Desde entonces nacieron nuevas necesidades, que se producen y aumentan sin cesar, y la agricultura no debió ya limitarse como al principio á la multiplicacion de los objetos mas útiles. Los pequeños recintos que cultivaba antes cada uno para alimentarse se cambiaron, ó ya en grandes culturas, en las que el trabajo de algunos proveia á la subsistencia de un gran número, y les dejaba tiempo para ocuparse en otras tareas, ó pasarlo en la holganza, ó ya se transformaron en lugares de placer, ó en habitaciones que reunian la satisfaccion de todas las necesidades reales y facticias. Asi se perfeccionó la agricultura en todos sus ramos: tal fué el origen de los huertos y jardines ya de utilidad ya de agrado. El genio de los pueblos, modificado por las diversas instituciones que

se dirigieron, les dió con el tiempo varios caracteres, que no es de nuestro intento examinar.

Los pueblos mas cultos de la antigüedad, los mas considerables en poblacion, y los que perfeccionaron con mayor conato la estabilidad de las instituciones sociales, son al mismo tiempo los que se nos presentan mas adelantados en el cultivo de los vegetales. Puede verse cuan honrosamente es considerada la agricultura entre los indios, los chinos y los egipcios: el emperador de la China no se desdeña de alentarla con su ejemplo, conformándose con un uso, cuyo origen inmemorial es tan respetable como el objeto que espresa. Leemos igualmente en las historias de los griegos y de los romanos que no se desdeñaban las manos mas augustas de aplicarse á semejantes trabajos: los capitanes, los cónsules de esta última república los tomaban como á descanso de sus fatigas de guerra, y olvidaban con ellos agradablemente las inquietudes, los tormentos, las agitaciones de la vida política: los poetas de estas naciones, origen de nuestras artes y de nuestra civilizacion, ilustraron y enseñaron con sus cantos la agricultura, y pintaron deliciosamente las dulzuras del campo (1); y debemos confesar, á pesar de nuestra actual corrupcion, que ella sola puede hacer sobre la tierra la verdadera felicidad del hombre.

Pero si damos una ojeada sobre la mayor parte de las naciones modernas ¡cuánto veremos que han degenerado de aquella noble sencillez primitiva! Los hombres ilustrados, los magnates no se ocupan ya en los trabajos campestres; los abandonan á las últimas clases de la sociedad, que aun se atreven á despreciar. ¡Cómo admirarnos pues de la profunda ignorancia y de la barbarie en que quedó abismada la Europa por tantos siglos! pero felizmente se han desvanecido ya en gran parte ideas tan degradantes como lastimosas: algunos hombres, cuyo espíritu era superior á su siglo, tuvieron valor para sacudir el yugo de estas ideas generalmente admitidas, y trazar una nueva senda al espíritu humano. A ellos somos deudores de los inmensos progresos con que de dos siglos á esta parte se ha enriquecido el conocimiento humano. Ellos nos abrieron el camino de los descubrimientos útiles y curiosos, y gracias á sus laboriosos esfuerzos se han rectificado considerablemente las ideas sobre agricultura y su aplicacion á la práctica. Ellos por fin, haciéndonos salir del carril de la rutina, nos han enseñado cuanto debia honrarse una ciencia, que un sabio ministro llamaba la nodriza del estado.

(1) *O fortunatos nimium, sua si bona norint, agricolas.....*

No debemos pues olvidar este importantísimo ramo de conocimientos humanos, manantial fecundo de riqueza y de placer, aprovechándonos de los copiosos frutos del estudio y de la observación, especialmente en lo que pertenece á las producciones de nuestro clima. Bajo el nombre general de agricultura podemos comprender tambien como á ramificaciones la horticultura y el cultivo de las flores y buena direccion de los jardines. Asi es como la naturaleza nos ofrece en el solo cultivo de la tierra objetos de necesidad, de utilidad y de recreo.

AVISOS PARTICULARES DE PALMA.

Orden de la plaza del 7 para el 8 de enero.

Gefe de dia el teniente coronel D. Pedro Ripoll, capitán del regimiento Provincial de Mallorca.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza—Juan Socies.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy á las 10 empieza el devoto novenario del grande abad san Antonio, espuesto el Smo., en la iglesia de su Casa hospital, con música: será el orador el M. R. P. Fr. Juan Cabrer, guardian del convento de observantes de Palma.

Continúa en esta Real Aduana, desde las tres de la tarde, la venta en pública subasta de todos los géneros de algodón existentes en la misma, procedentes de aprehensiones. Dichos géneros solo se venden para el consumo particular y no para revender.

Está para alquilar un piso de la casa número 2, sita al lado de las casas Consistoriales. La persona que guste habitarle podrá pasar á la librería de este periódico, donde darán razon.